



SESIÓN PLENARIA

18.- Pregunta N.º 1036, relativa a cómo es posible que el balance del inicio de 2025 sea tan desolador para la economía si se han puesto en marcha medidas para la internacionalización, exportación y apoyo a nuestras empresas exportadoras, presentada por D. Pedro José Hernando García, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-1036]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario segundo que dé lectura de los puntos del punto 18 del orden del día.

EL SR. GÓMEZ GÓMEZ: Pregunta número 1036, relativa a cómo es posible que el balance del inicio de 2025 sea tan desolador para la economía, si se han puesto en marcha medidas para la internacionalización, exportación y apoyo a nuestras empresas exportadoras, presentada por don Pedro José Hernando del Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular la pregunta, tiene la palabra por el Grupo Regionalista el Sr. López Marcano.

EL SR. LÓPEZ MARCANO: Gracias presidenta, la doy por formulada.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Contesta el consejero de Industria, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Muchas gracias, presidenta.

En primer lugar, Sr. Marcano, celebro que reconozca en la exposición de motivos que se han llevado a cabo numerosas medidas de apoyo a las empresas y además se han hecho para ellas y con ellas porque, por poner un ejemplo, el Plan de internacionalización de Cantabria ha contado con la aportación de 200 empresas. Los datos de la exportación de enero y febrero no han sido buenos, peores fueron los del Puerto de Santander, que en enero disminuyó un 40 por ciento su tráfico de mercancías y, sin embargo, en marzo ha aumentado un 20 por ciento, que es el mejor resultado mensual de su historia, retomando su tendencia al alza.

Recuerde que tampoco empezaron bien las exportaciones en el año 2024, comenzó enero de 2024 con una disminución del 6 y medio por ciento y terminó de manera muy diferente, es lo que pasa cuando se toman datos aislados. Si tomáramos años enteros, pues que son más representativos, las cosas cambiarían, por ejemplo, los datos de exportación de Cantabria en 2023 disminuyeron un 4,7 por ciento, cuando España lo hizo un 1 por ciento y, sin embargo, en 2024 los datos de exportación alcanzaron los 3.449 millones de euros, un aumento por lo tanto del 2,7 por ciento, cuando en España se estancaron, apenas aumentaron un 0,2 por ciento. El cambio, por lo tanto, es más que notable.

Evidentemente, en una situación de incertidumbre como la que se vive a nivel mundial se suelen aplazar las compras y las inversiones, lo que no ayuda precisamente a las exportaciones. Esperemos que esta crisis arancelaria, un ataque a los principios liberales que defendemos, se reconduzca lo antes posible.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica, tiene la palabra por el Grupo Regionalista, el Sr. López Marcano.

EL SR. LÓPEZ MARCANO: Gracias, presidenta. Consejeros.

Consejero, de las declaraciones que usted realiza; de lo que publica SODERCAN; de las intervenciones de la presidenta en las preguntas primeras del mes; de las declaraciones de la presidenta en el debate sobre el estado de la región; de lo que se publica en SODERCAN; de lo que está en un libro que usted no ha acabado de leer, es más, tengo para mí que no pasó de la solapa, que es la hoja de ruta para la reindustrialización sostenible, porque si la hubiera leído estaríamos hablando aquí de otras historias; de lo que viene en los medios de comunicación, en la prensa escrita, en las revistas especializadas, en todo, en todo. Ahí están mis fuentes, en lo que buscan los documentalistas del partido, que están muy avezados y, sobre todo, en una cosa de la que me precio, que me gusta en estas lides escuchar el doble de lo que habla, que es la aplicación de una cita clásica, que yo creo que corresponde a una obra *Te voy diciendo adiós*, o probablemente *Sombra del paraíso* de un Premio Nobel, Vicente Aleixandre. Paredes derribadas, comunicación abierta.



Y de ahí extraigo mi bagaje, y en ese bagaje para ir entrando en materia, he podido saber que en los últimos años 1.400 empresas de Cantabria han recibido ayudas públicas, cuándo han recibido más, bueno hombre, eso es una obviedad, recibieron más la pasada legislatura cuando en SODERCAN y en la consejería desarrollamos miles y miles de expedientes, 50.000, 60.000, 80.000, fondos Ucrania, fondos COVID, taxistas, fondos especiales, autónomos etcétera, etcétera, si aquella señora y yo trabajamos en comandita incesantemente con el amparo y con la cooperación de todo el Consejo de Gobierno, venga ayudas, 1.400 empresas recibieron ayudas, porque qué es Cantabria, en algún sitio leí que Cantabria es una estructura industrial, competitiva e internacional, competitiva e internacional, es una comunidad, es una estructura industrial que tiene un tejido muy particular, cuyo 90 por ciento está constituido por pymes y por micropymes; y esas pymes y micropymes exportan por un importe no superior a 50.000 euros la inmensa mayoría de ellas, y en Cantabria solamente 154 empresas exportan por encima de los 500.000 euros, y en Cantabria solamente 82 empresas exportan por encima de los 5 millones de euros, y a Estados Unidos exportamos, según el dato que yo manejo, nada más que 64 millones de euros, pero compramos importamos 88 millones de euros, de modo y manera que a Francia exportamos o Francia nos compra 10 veces más que los Estados Unidos de América y que solo Alemania dobla todas las cantidades que exportamos a América, a América.

Pues todo eso hay que considerarlo, pero también es internacional, y usted tiene que explicarnos por qué ha pasado en los meses de enero y febrero cuando las exportaciones han caído en el interanual, es decir, febrero del 25 con febrero del 24, enero del 25 con enero del 24 para caer un 8,9 por ciento. Y qué ha pasado para que las compras, la importación se hayan incrementado un 25 por ciento, y tiene que ocuparse usted también de explicarnos lo internacional, porque internacional no es solo exportar e importar, es tener bien claro cuando las decisiones se toman en Japón, Japón dice, cuando las decisiones se toman en Alemania, Alemania dice, y cuando se toman en Cantabria. Y en estos momentos, mientras nosotros estábamos aquí toda la tarde debatiendo con interés, los representantes del comité de empresa Bridgestone y la propia empresa estaban reunidos en Puente San Miguel, y sabe usted lo que ha pasado tan bien como yo, que mientras que, en Basauri, que mientras que en Basauri rescatan a 103 personas de las 335 que no se van a ser despedidas en Puente San Miguel, solo, solo rescatan a 23 y de los 211 que iban a ser despedidos van a ser despedidos 188. Y eso en mi lenguaje es un agravio, es una ofensa que hay que hay que evitar.

Porque mientras todo eso sucede, agravio por el este en Basauri, el agravio por el sur en Burgos en donde siguen invirtiendo 206 millones en cuatro anualidades, la primera de ellas ésta con 45 millones. Esa es uno de nuestros rasgos carácter característicos, la internacionalización.

Y tenemos además muchos recursos, porque las empresas...

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Vaya terminado, señor diputado.

EL SR. LÓPEZ MARCANO: Termino presidenta.

Las empresas que tenían dificultades para exportar, las que podían las que tenían músculo financiero y económico constituyeron una empresa pues en los Estados Unidos, verbigracia ASPLA en Dallas, verbigracia Hergom en Vermont y así sucesivamente, y las restantes están sujetas a las normas del mercado.

De manera que dígame usted qué ha pasado en enero y febrero, que seguro que lo sabe y dígame usted si eso es coyuntural o es estructural para nuestra economía.

Gracias presidenta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señor diputado.

Contesta el consejero de industria, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Señor diputado, si yo le digo lo que ha pasado, lo que ha pasado sin explicar es inexplicable que, en el año 2023, con la hoja de ruta, usted dice las exportaciones en Cantabria disminuyeran un 4,7 por ciento, cuando en España disminuyeron un uno por ciento. Yo, la verdad que no lo entiendo.

La verdad que no lo entiendo y también lo he dicho lo que lo que ha pasado, porque ha pasado, no habiendo leído el libro, la hoja de ruta, en el año 2024 no solamente no disminuyeron, sino que aumentaron un 2,7 por ciento,

cuando en España apenas aumentó un 0,2 por ciento.

Con lo cual yo estoy de acuerdo con usted en que es una cifra realmente inexplicable. Y yo también le digo lo que ha pasado, por ejemplo, en las exportaciones a Estados Unidos cómo es posible que, en el año 2023, dominando usted ese libro, que es la hoja de ruta, se exportara Estados Unidos 64 millones y en el año 2024 yo, que apenas me he leído el libro, pues se exportó por valor de 96,7 por 96,7 millones de euros, es decir, un aumento del 51 por ciento ¿Cómo es posible?



Y cómo es posible, Sr. Marcano, que en el año 2023 la balanza comercial de Cantabria con Estados Unidos, tuviera un déficit de 23,6 millones y en el año 2024 hayamos tenido un superávit de 21,9 millones ¿Usted lo entiende? Yo la verdad, pues debe ser cuestión de la suerte, pero la suerte también es una cosa muy positiva para un gobierno.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.